

INFORMES SOBRE LA UBICACIÓN DE MORELOS

JOSÉ JOAQUÍN DE VEGA A VILLASANA

APAXTLA, OCTUBRE 30 DE 1815¹

Acabo de llegar a este punto con la partida que se sirvió usted poner a mis órdenes. En la marcha se presentó un pelotón como de 200 caballos acaudillados por Víctor Bravo, que fue batido por la guerrilla compuesta de 20 infantes y 10 dragones de España, mandada por el teniente del provincial de México don Cayetano Pérez de León; este oficial se ha conducido con honor y llenado cabalmente sus deberes.

Esta ocurrencia me hizo tomar todas las disposiciones convenientes para resistir un ataque reñido, creyendo con fundamento que alguna fuerza superior se dirigía por este camino con designio de atacar a Teloloapan como se había anunciado; mas desistí de este pensamiento luego que noté la completa dispersión de la chusma y su escarmiento por los vestigios de sangre que señalaba el camino.

Morelos se halla en las alturas del Limón; lleva algunas balsas para pasar el río, pero me asegura un confidente digno de crédito que trata de verificarlo por Totolcingo, rumbo de Tixtla, o por Atenango para reunirse a las gavillas de Silacayoapan.

La fortificación que construí en tres meses que serví este destacamento está destruida y el pueblo reducido a cenizas por el mencionado Bravo en su fuga. Ocupo el cementerio con la precaución que inspira la proximidad de una chusma crecida dirigida por un perverso de ideas difíciles de conocer; en este estado aguardo las órdenes de

¹ Hernández y Dávalos, *Colección*, VI-66.

usted.

Este es cuanto he adquirido acerca de los movimientos de Morelos que ha sido el objeto principal a que usted me destinó, en cuya virtud dirijo este parte a la mayor brevedad para las ulteriores disposiciones de usted.

Dios guarde a usted muchos años.

Apaxtla, 30 de octubre de 1815, a las dos de la mañana.

José Joaquín de Vega

Señor comandante, don Eugenio de Villasana.